

a las siguientes categorías de personas? Por ejemplo si se considera a sí mismo un intelectual, un científico o un profesional". La mayor parte del tiempo, a menudo, raramente, nunca.

José Nun. *Los paradigmas de la ciencia política. Un intento de conceptualización*.

El artículo del profesor de Berkeley analiza los paradigmas en pugna. La democracia liberal, la democracia socialista. El sociologismo. El marxismo dogmático y el marxismo crítico. Su estudio es serio y honrado. Finaliza explicando que "de los cuatro modelos conceptuales examinados, es evidente que sólo dos se muestran ricos en posibilidades para el desarrollo futuro de los estudios políticos: el sociologismo y el marxismo crítico".

Ignacio Otero Muñoz

*Revista Latinoamericana de Sociología*, Centro de Sociología Comparada del Instituto Torcuato Di Tella, Buenos Aires, vol. II, núm. 2, julio 1966, 324 pp.

La *Revista Latinoamericana de Sociología* es publicada tres veces por año (marzo, julio y noviembre), por el Centro de Sociología Comparada del Instituto Torcuato Di Tella. Presenta material original: artículos, notas de investigación, informaciones, reseñas del estado de la Sociología en la región, comentarios bibliográficos, etcétera.

En la sección de artículos de este número, aparecen los siguientes trabajos:

1) Alain Touraine y David Pécaut "Conciencia obrera y desarrollo económico en América Latina."

Los autores utilizan el proceso metodológico de la Sociología del Desarrollo, para analizar la influencia que ha tenido la conciencia obrera en el cambio y desarrollo económico en América Latina.

"La Sociología del Desarrollo —dicen— no pretende considerar al cambio meramente como un acontecimiento, ni como la simple trayectoria de un punto de partida a otro de llegada. Una sociología del desarrollo implica la necesidad de estudiar no sólo las condiciones o las consecuencias de un fenómeno social, sino el análisis del movimiento en virtud del cual se opera el cambio o la transformación social."

Consideran, asimismo, las dificultades y la legitimidad de otros métodos de análisis.

Demuestran, de acuerdo al método elegido, "que entre los obreros latinoamericanos pueden darse referencias indirectas o directas al desarrollo, que contribuyen a definir el resultado del mismo. Y que en las sociedades en situación de cambio, hasta los procesos de adaptación implican una cierta conciencia y definición del desarrollo de parte de sus miembros". Tesis contraria a la tradicional que atribuye a las masas obreras de los países latinoamericanos, una adaptación pasiva a las transformaciones.

Prueban, finalmente, que los obreros no están meramente sujetos al cambio sino que contribuyen a definirlo.

2) Simon Shwartzman y Manuel Mora y Araujo, "Imágenes de estratificación internacional en América Latina".

Presenta los principales resultados de la encuesta sobre la percepción de la estratificación internacional en América Latina, realizada entre estudiantes de Ciencias Sociales de Argentina, Brasil Chile y otros países latinoamericanos.

La muestra, que no era representativa, incluía 327 latinoamericanos y además un grupo de control de 35 estudiantes noruegos. Los informantes tenían que distribuir las repúblicas de Latinoamérica en tres niveles de prestigio e importancia, y de ahí se inferiría la imagen general de estratificación. Otras preguntas se referían al grado de conocimiento sobre América Latina.

Contiene también, una breve discusión del fundamento teórico de la encuesta y los siguientes apartados:

La muestra, características generales.

El orden del rango subjetivo.

La ideología de estratificación.

Los determinantes de la percepción de estratificación.

El efecto de nacionalidad.

Concluye afirmando que la imagen que resulta de este análisis es más bien pesimista, ya que las posibilidades de una cooperación positiva en países, son una entre cuatro, y sólo parcialmente una. Aunque es obvio, sin embargo, que las interacciones entre países no están totalmente determinadas por los estereotipos y las imágenes que tienen sus poblaciones, sino por otros muchos factores que no están contenidos en este análisis.

3) Kalman H. Silvert, "Algunos factores psicoculturales en la política del conflicto y la conciliación"

Asegura el autor que por regla general los investigadores sociales se ocupan sólo de analizar una parte del esquema social

total. "Investigan lo que la gente cree que cree, cree que hace, debe hacer y hará; su posición dentro de su tipo de sociedad y fundamentalmente, lo que en realidad hace y por qué." Propone que deben agregarse al estudio empírico de la sociedad otros estudios de factores similares.

Analiza la relación que hay entre algunos factores culturales de tipo psicológico y los fenómenos políticos que se dan extraindividualmente en el medio ambiente. De manera especial, la actuación del individuo dentro del fenómeno del conflicto y la conciliación social.

Divide el análisis en los siguientes apartados:

I. Las familias de culturas.

II. Pautas de conflicto. Distingue cuatro categorías principales de conflicto político.

a) Conflicto del sistema de valores.

b) Conflicto del sistema ideológico.

c) Conflicto inter-institucional de intereses.

d) Conflicto intra-institucional de intereses.

III. Poder y conciliación.

IV. Los continuos teóricos y la realidad social.

4) Maurice Zeitlin, "Determinantes sociales de la democracia política en Chile."

Presenta el autor una serie de hipótesis breves, inclusive esquemáticas, respecto a las determinantes sociales de la democracia política en Chile y les concede una significación teórica general.

"Si la democracia política es siempre un logro precario, en particular para los países subdesarrollados, ¿por qué Chile tiene una democracia política estable?"

De acuerdo con la clasificación que se hace de los requisitos para una democracia estable, Chile se presenta como "un caso desviado". Su realidad política contradice las suposiciones o teorías actuales que excluyen la existencia de un movimiento político importante, fascista o comunista, opuesto a las "reglas democráticas del juego."

El FRAP, Frente de Acción Popular, es un movimiento proletario socialista comunista que dentro del sistema de democracia política capitalista de Chile, obtuvo en las elecciones presidenciales de 1964, el 38.9 por ciento de los votos.

Señala el estudio, como posibles determinantes sociales de esa democracia, a los siguientes factores que fundan las hipótesis.

I. El conflicto entre los intereses político-económico británicos y norteamericanos,

permitió a los ciudadanos chilenos comprobar su eficacia y legitimidad para gobernarse.

II. La precoz envergadura y el rápido ritmo de desarrollo económico chileno, otorgaron a sus clases dirigentes una confianza ilimitada en sí mismas.

III. Las características de las inversiones económicas extranjeras no entorpecieron el desarrollo nacional.

IV. El desarrollo económico de Chile, permitió la temprana aparición de una auténtica clase obrera industrial, cuyos dirigentes fueron sostenedores de la ideología democrática.

V. La integración de las diferentes clases y grupos por medio de vinculaciones familiares, sociales y económicas, consolidó el poder.

VI. La influencia positiva de la diferenciación económica regional entre los sectores de la clase gobernante, se reflejó en la actividad política.

VII. La integración de la clase dirigente se cumplió, aseguró su legitimidad y estableció el sistema de partidos, antes de que la clase obrera se convirtiera en una fuerza política independiente.

Finalmente el autor se pregunta si prevalecerá la democracia política chilena, a pesar de la negativa de los demócratas cristianos a actuar según "las reglas del juego establecidas". Y deja sin respuesta la pregunta.

La sección de Notas de Investigación incluye: "Comentarios sobre la utilización de grafes", de Rubén D. Kaztman, e "Investigación de sistemas políticos nacionales: notas sobre un estudio en Venezuela"

Además, revista de publicaciones, índice bibliográfico y lista de publicaciones recibidas.

María Trinidad Ramos Zepeda

Villagrán Kramer, Francisco, *Integración económica centroamericana*, Editorial Universitaria, Guatemala; 1ª edición, 1967; 376 pp.

El autor empieza analizando y contraponiendo las doctrinas sobre integración de países desarrollados y subdesarrollados, para llegar al programa de integración económica centroamericano. En esta parte de su libro, transcribe o resume los diversos instrumentos en vigor, revelando el estado en que se encuentran sus realizaciones.

La segunda parte se ocupa de las cuestiones jurídicas e institucionales, y des-